

## Editorial

Es muy satisfactorio para la comunidad académica de Trabajo Social que en este año conmemora 40 años, presentar la Revista Tendencias y Retos 11, con el tema “Problemáticas vigentes y alternativas de respuesta desde Trabajo Social”. Para referirme a la diversidad de artículos de esta edición, he optado por mencionar los temas y hallazgos, según los aportes de ellos a las líneas de investigación la Facultad.

◆ En **Derechos humanos y fortalecimiento democrático**, tenemos la responsabilidad de comprender el conflicto armado desde los contextos locales; identificar no solo sus referentes históricos y contextuales, sino apuntar a visualizar su impacto en la calidad de vida de sus pobladores. La incidencia del conflicto ha ido tomando dimensiones complejas a través de la historia, resquebrajando las relaciones de confianza entre las comunidades y de estas con las instituciones. En este marco la población en situación de desplazamiento requiere que sus derechos sociales le sean reconocidos a través de las políticas públicas. Por lo tanto analizar sus alcances en términos de servicios, restitución de derechos y perspectivas de humanización, son aspectos que ponen de relieve que las inequidades y necesidades de atención integral de esta población, son inaplazables para el país.

En consonancia con la política pública, los procesos de reconstrucción del tejido social, a través de redes comunitarias, fomentan la interacción entre las personas en situación de desplazamiento y las instituciones, en procura de condiciones de autogestión.

De otro lado, los contextos locales y globales, requieren de acciones para consolidar los valores democráticos, construir la ética pública y fortalecer la ciudadanía. En este propósito se da cuenta de enfoques desde la Educación Social.

◆ En la línea de **Desarrollo humano y calidad de vida**, se presentan dos reflexiones teóricas: la del concepto de desarrollo humano en sus dimensiones social, cultural y personal, y la del concepto de calidad de vida que se analiza desde los enfoques y perspectivas metodológicas, para avanzar en un estado del arte analítico.

En el ámbito local los proyectos de desarrollo requieren no solo recursos oportunos y eficientes, sino de procesos en los que las comunidades jalen la movilización y la organización, generando nuevas relaciones sociales en torno a sus necesidades. En este marco el agua constituye grandes posibilidades de convocatoria en cuanto es parte vital de la comunidad y un derecho básico de la población.

Las mujeres se consideran actoras sociales que generan oportunidades particulares para soportar la pobreza y en tal sentido, la educación no formal desarrolla potenciales para generar ingresos complementarios. Así mismo, las madres tienen total incidencia en el desarrollo y crecimiento de sus hijos. En este sentido sus creencias y hábitos sobre la alimentación, son referentes a tener en cuenta en programas de recuperación nutricional en niños y niñas.

Los jóvenes tienen una posición estratégica en su inserción en procesos de desarrollo y para proyectar sus proyectos de vida hacia la consecución de metas integrales. No obstante, las dinámicas y ambientes sociales inciden en sus concepciones y prácticas sobre Salud Sexual y Reproductiva y en la conformación de representaciones sociales sobre el cigarrillo. El análisis por estratos de esta última investigación, arroja resultados que requieren atención.

Los fenómenos de envejecimiento de la población, la distribución desigual del ingreso y el cambio de patrones de la familia, inciden en el bienestar de los adultos mayores. Por ello presentamos algunos aspectos de la política social en salud que debe tenerse en cuenta para la proyección de esta población y su necesaria calidad de vida.

- ◆ La **familia** es una institución que históricamente ha estado vinculada al Trabajo Social, profesión que reconoce la articulación entre lo personal y las dinámicas familiares y de estas con el contexto comunitario.

En este marco los procesos de socialización de padres y madres desde la perspectiva de género, arrojan resultados que tienden a considerar rasgos comunes y diversos entre las poblaciones rurales y urbanas.

Así mismo, las percepciones de padres y madres se tornan determinantes cuando las y los hijos tienen limitaciones auditivas, en cuanto estas influyen en las relaciones bilaterales y en el sentido y búsquedas de mejorías.

La dinámica de las ciudades evidencia fenómenos que involucran poblaciones, familias e instituciones. En este marco se hacen seguimiento a distintas problemáticas entre ellas, la prostitución masculina, fenómeno que se analiza en tres localidades de Bogotá.

- ◆ En la **línea de Construcción disciplinar** se viene investigando para profundizar en la fundamentación teórica y epistemológica. En este mismo sentido el estudio documental sobre este aspecto en las revistas de las unidades académicas de Colombia, hace aportes significativos. De otra parte, dentro de los desafíos actuales del Trabajo Social, la narración constituye un texto que recoge e interpreta aspectos vivenciales que permiten caracterizar la dinámica familiar. Por ello analizamos su sentido y alcance.

En el tema de rehabilitación, se exploran diversas las poblaciones y enfoques que desde Trabajo Social se han implementado, a través de una investigación documental.

- ◆ El **Desarrollo curricular** combina dos temas relevantes: los aspectos formativos y los pedagógicos:

En el primero la necesaria formación en valores que se contextualiza en la fundamentación profesional y en el marco de la Universidad de La Salle. Así mismo el decantamiento de las competencias laborales, permite dilucidar las tendencias en el trabajo social profesional. En este ámbito, destacamos la investigación sobre percepciones de estudiantes y docentes sobre medio ambiente que interroga la formación del concepto en las nuevas concepciones interdisciplinarias de lo social.

En el ámbito pedagógico se analizan dos casos desde los cuales se pueden inferir aprendizajes: la comunicación profesor-alumno en las relaciones de enseñanza-aprendizaje de la educación superior y el desarrollo de las relaciones pedagógicas de tipo colaborativo y cooperativo.

La consolidación de este número ha sido el resultado de la ardua tarea de nuestra coordinadora Rosa María Cifuentes Gil, de los Comités Editorial y Científico, así como de las y los evaluadores cuya convocatoria a profesionales, profesores y egresados fue de muy buena respuesta.

Mientras la dinámica social se torna más compleja y vislumbramos el país en una crisis de humanidad aguda, la Facultad de Trabajo Social, seguirá democratizando el conocimiento que produce, para favorecer que los actores sociales, las organizaciones, las instituciones y nuestros profesionales, iluminen sus decisiones para incidir en el mejoramiento del entorno social y en la garantía de los derechos sociales.

ROSA MARGARITA VARGAS DE ROA